
 

 

 

 

 

 

Dipartimento di Scienze Umanistiche, della Comunicazione e del Turismo - DISUCOM 

    Consiglio di Dipartimento del 26 ottobre 2023 -   Verbale n. 188 

 

Il giorno 26 ottobre 2023 alle ore 10.00, con prot. 579 del 19.10.2023, è convocato in aula Radulet il 

Consiglio di Dipartimento per discutere il seguente ordine del giorno: 

 

1) Approvazione verbale n. 185 del 19.07.2023 e n. 187 del 27.09.2023; 

2) Comunicazioni;  

3) Ratifiche disposti; 

4) Pratiche studenti e pratiche Erasmus; 

5) Orientamento e Tutorato;  

6) Revisione Statuto di Ateneo; 

7) Relazioni Presidenti Corsi di Laurea L-1, L-10, L-20, LM-14, LM-91; 

8) Offerta formativa 2023/2024; 

9) Relazione Commissione paritetica 2023; 

10) Assegni di ricerca; 

11) Progetti di ricerca; 

12) Borse di studio; 

13) Convegni e seminari; 

14) Accordi e convenzioni; 

15) Incarichi esterni;  

16) Variazioni di bilancio; 

17) Varie e sopravvenute 

 

Sono presenti, assenti giustificati, assenti: 

 Cognome Nome Qualifica Presente Assente Note 

giustificazioni 

1 Arditi Vanessa Rapp studenti LM-14       X  

2 Barela Maria P. Agg X   

3 Belelli Sara RTD A) X   

4 Biggio Gianluca P Agg  X  

5 Boccolini Alessandro PA X   

6 Caldarelli Raffaele PA X   

7 Carbone Luisa PA X   

8 Catanese Rossella RTD B) X   

9 Cigni Costanza P Agg X   

10 Crescenza Giorgio  RTD A)  X                   X 

11 De Caprio Francesca PA X   

12 De Dominicis Amedeo PO X   

13 Dell’Era Tommaso RTI X   

14 De Sanctis Dino PA  X                    X 

15 De Vincentiis Amedeo PAgg  X                    X 

16 Di Gregorio Luigi PAgg  X                    X 

17 Di Nocera Gian Maria PA X   

18 Donini Francesco Maria PO X   

19 Fallocco Simona PAgg X   





 

 

20 Filippone Elina PO X   

21 Fiorentino Giovanni PO X   

22 Fusi Alessandro PA X   

23 Genovese Andrea PO X   

24 Gianfreda Giuseppina PA X   

25 Giosué Daniela RTI X   

26 Graziano Alba PO X   

27 Grazzini Filippo PA X   

28 Gunnella Alessia  Rapp studente L-1  X  

29 Lillo Pasquale PO X   

30 Materni Marta RTD A)  X X 

31 Melchiorre Sonia Maria PA  X X 

32 Meschini Federico PA X   

33 Minella Anastasia Rapp studente L-10  X  

34 Micozzi Marina PA X   

35 Montanari Mirca  RTD A) X   

36 Moroni Chiara RTD B)          X X 

37 Nicolai Gilda RTD B)          X X 

38 Olivi Francesca Rapp personale TA X   

39 Paolino Marco PA          X X 

40 Pifferi Stefano PAgg X   

41 Pireddu Mario PA X   

42 Ponzi Eva RTD B) X   

43 Rapiti Giuseppe Segretario amminist.          X X 

44 Rettore Wiktoria Rapp studenti L-20          X  

45 Rinaldi Simona PA X   

46 Sanfilippo Matteo PO          X X 

47 Santini Giovanna PA          X X 

48 Serafini Carlo RTD B) X   

49 Stentella Mauro Rapp personale TA X   

50 Tkachuk Ulyana Rapp studenti LM-91 X   

51 Tumolo Valentina RTD B)           X X 

52 Urbani Tony RTD A)           X X 

53 Vallozza Maddalena PO X   

54 Viviani Valerio PO X   

55 Zava Federica RTD A)           X X 

 

È inoltre presente la dott.ssa Cinzia Boni in qualità di responsabile della segreteria didattica. 

Presiede la riunione il Direttore del Dipartimento, prof. Giovanni Fiorentino. Assume la funzione di 

Segretario verbalizzante la prof. Marina Micozzi. 

 

Verificata la presenza del numero legale, il Presidente dichiara aperta la seduta alle ore 10.15. 

 

1) Approvazione verbale n. 185 del 19.07.2023 e n. 187 del 27.09.2023 

Il Presidente mette a votazione il verbale n° 185 del 19.07.2023 e verbale n. 187 del 19.07.2023 

inoltrati per via mail in data 20.10.2023. 

Il Consiglio unanime approva il verbale n. 185 del 19.07.2023 

Il Consiglio unanime approva il verbale n. 187 del 27.09.2023. 

 

 



 

 

2) Comunicazioni  

a) prot. n° 19113 del 19.012023 servizi sportello UNITUSJOB – Porta Futuro Lazio.            

b) SA del 26.09.23 p. 20.1 – Varie ed eventuali – Partecipazione delle rappresentanze studentesche 

decadute alle sedute degli Organi di Ateneo 

c) Programma Erasmus + KA131 convenzione n. 2022 – 1 – IT0 – KA131-HED-000054585 Bando 

per la mobilità del personale tecnico amministrativo per la formazione a.a. 2023/2024 

Il Direttore comunica di avere avuto un incontro con il Prof. Fanelli sulle potenzialità del nuovo sito 

web d’Ateneo, che sarà operativo a partire dal prossimo 2 novembre. Invita i colleghi a testare il 

funzionamento del sito, con particolare attenzione al sistema di registrazione delle attività di Terza 

Missione sul portale e-stanza, dove andranno inserite in tempi brevi tutte le attività che si prevede di 

realizzare nel corso del 2024, nel quadro delle celebrazioni per il quarantacinquesimo anniversario 

della fondazione dell’Ateneo. 

Riferisce di una riunione convocata dal Rettore sullo stato delle iscrizioni. I numeri del Disucom 

risultano in totale ampiamente positivi, ma permane un livello di attenzione per quanto riguarda la 

LM91 e, soprattutto, la L1. 

In conclusione, il Direttore rivolge, a nome proprio e di tutti colleghi, un saluto al Prof. Biggio che 

sarà in quiescenza da novembre. 

 

3) Ratifiche disposti 

Vengono portati a ratifica i seguenti disposti: 

 

519 del 27/09/2023 Approvazione atti e graduatoria finale disposto n.57 - resp. Prof.ssa Micozzi 

528 del 28/09/2023 Approvazione atti e convocazione al colloquio bando assegno di ricerca disposto 

n.53 resp. Dott.ssa Catanese 

530 del 02/10/2023 Approvazione atti e graduatoria finale bando incarico lavoro autonomo 

occasionale _disposto n.49_resp. Dott.ssa Nicolai 

555 del 10/10/2023 Approvazione atti e graduatoria finale - disposto n.62 - resp. Prof.ssa Carbone 

562 del 12/10/2023 Approvazione atti e graduatoria finale disposto n.53 - resp. Dott.ssa Catanese 

573 del 18/10/2023 Composizione Commissione per l’assegnazione di n. 4 assegni per attività di 

orientamento e tutorato: Prof. Francesco Maria Donini, Prof.ssa Francesca De Caprio, Prof.ssa Luisa 

Carbone 

Il Consiglio unanime approva. 

 

4) Pratiche studenti e pratiche Erasmus 

 

L-1 

Giulia Basili chiede l’immatricolazione, con abbreviazione di corso, al corso di Laurea in Scienze 

dei Beni culturali (L1), per aver sostenuto esami universitari nell’ambito di altro corso di laurea 

Si convalidano i seguenti esami, con il riconoscimento di 23 CFU e l’iscrizione al I anno del corso 

di laurea in Scienze dei Beni Culturali. 

Giulia BASILI 

Attività o insegnamento/i sostenuto/i Riconosciuto/i per 
Cartografia e sistemi informativi geografici 

6 cfu e 48 ore aula in B Discipline dell'ingegneria 

agraria, forestale e della rappresentazione AGR/10 

(27/30) 

 

A scelta dello studente, 8 cfu (27/30) 

Chimica organica ed elementi di chimica 

generale 8 cfu e 64 ore aula in A Discipline 

chimiche CHIM/06 (20/30) 

 

A scelta dello studente, 8 CFU (20/30) 

 

Lingua inglese 5 cfu e 40 ore aula in E Per la conoscenza 

di almeno una lingua straniera L-LIN/12 (28/30) 

Altre abilità linguistiche, 4 CFU (28/30) 

 



 

 

Abilità informatiche e statistiche 3 cfu e 24 

ore aula in F Abilità informatiche e telematiche 

 

Tirocini, 3 cfu 

Totale CFU riconosciuti 23 

 

Martellini Dario chiede l’immatricolazione, con abbreviazione di corso, al corso di Laurea in Scienze dei Beni 

culturali (L1), per aver sostenuto esami universitari nell’ambito di altro corso di laurea. 

Si convalidano i seguenti esami, con il riconoscimento di 28 CFU e l’iscrizione al I anno del corso di laurea in Scienze 

dei Beni Culturali 

 

Attività o insegnamento/i sostenuto/i 

Riconosciuto/i per 

-Didattica speciale approccio metacognitivo e 

cooperativo 4 cfu in M-PED/03 (30/30) 

-Didattica speciale e apprendimento per le disabilità 

sensoriali 4 cfu in M-PED/03 (30/30) 

A scelta dello studente: 8 cfu in M-PED/03 (30/30) 

-Psicologia dello sviluppo 4 cfu in M-PSI/04 (30/30) 

-Modelli integrati di intervento psico-educativi per la 

disabilità intellettiva dei disturbi generalizzati dello 

sviluppo 4 cfu in M-PSI/04 (30/30) 

A scelta dello studente: 8 cfu in M-PSI/04 (30/30) 

Lingua straniera - inglese I 5 cfu (29/30) Altre abilità linguistiche, 4 cfu 

Tirocinio 12 cfu Tirocini – 8 cfu 

Totale CFU riconosciuti 28 

 

Angelo Pierantozzi chiede l’immatricolazione, con abbreviazione di corso, al corso di Laurea in 

Scienze dei Beni culturali (L1), per aver sostenuto esami universitari nell’ambito di altro corso di 

laurea e come corsi singoli 

Si convalidano i seguenti esami, con il riconoscimento di 48 CFU e l’iscrizione al I anno del corso 

di laurea in Scienze dei Beni Culturali 

 
Attività o insegnamento/i sostenuto/i Riconosciuto/i per 

Letteratura Latina 8 cfu (27/30) Letteratura Latina 8 cfu (27/30) 

Letteratura italiana 8 cfu (28/30) Letteratura italiana 8 cfu (28/30) 

Storia Medioevale 8 cfu (26/30) Storia Medioevale 8 cfu (26/30) 

Storia Moderna 8 cfu (30/30) Storia Moderna 8 cfu (30/30) 

Storia Romana (con Es. di Epigr. Romana) 8 cfu (25/30) A scelta dello studente, 8 cfu 

Storia dell’Arte medievale 8 cfu (25/30) Storia dell’Arte medievale 8 cfu (25/30) 

Totale CFU riconosciuti 48 

 

Lorenzo Cesarini, iscritto al corso di laurea in Scienze dei Beni Culturali (Classe L1), chiede il 

riconoscimento di 4 CFU di “altre abilità linguistiche”.  Il consiglio, valutata la richiesta e considerata 

la documentazione allegata (Cambridge Assessment English Entry Level Certificate in ESOL 

International, Entry 3, Preliminary, Level B1) riconosce 4 CFU. 
 

L-10  

riconoscimento crediti 

Aliotta M. Rachele 

Fiorelli Chiara 

Moretti Alberto 

Ponti Leonardo 

Piccini Giada 

Onori Gianmarco 

Abbreviazione per titolo già conseguito 

De Luca Maria Laura 

Abbreviazione di corso 

De Rosa Maria          



 

 

Minella Rachele   

Trasferimento in ingresso 

Sabatini Lorenzo      

Passaggio di corso 

Rivero Soto Giovanni     

 

Scienze dell’educazione L-19 

Trasferimento in ingresso da altro ateneo 

Fortarezzo Julie 

Piozzo Marta 

Passaggio ad altro corso di studio 

BoschiI Laura 

Gardus Diana Mariana 

Anselmi Irene 

Stoian Geanina Veronica 

Milone Cristina 

Abbreviazione carriera per titolo già conseguito 

Ferraro Vanessa 

Losacco Gloria 

Riconoscimento crediti per decadenza/rinuncia 

Ruffolo Livia 

              

L-20 

riconoscimento crediti 

Palozzi Alice a ratifica 

Mustafa Erik 

Perello Ilaria 

Passaggio di corso 

Beccaccioli Francesco 

Mezzera Filippo 

Abbreviazione di corso 

Biscetti Filippo 

Redjepi Samira 

Iscrizione dopo decadenza 

Stefani Fabio 

Trasferimento in ingresso 

Pisana Lorenzo 

Beraldo Valentina 

Iscrizione dopo rinuncia 

Sorrentino Andrea                           

           

CIAMPICHINI MARINA la studentessa chiede di poter acquisire lo status di studente part-time a 

partire dall’a.a. 23/24. Il Consiglio approva il seguente piano di studio: 45 cfu annuali con il 

conseguimento del titolo dopo 4 anni. 

        

LM-14 

Riconoscimento crediti 

Curella Stefania 

 

LM-91 

Riconoscimento crediti 

Ugolini Camilla 



 

 

 

5) Orientamento e Tutorato 

Il Presidente riferisce che il 18 p.v. si è chiuso il bando per attività di tutorato e orientamento presso 

il DISUCOM per n° 4 assegni. Il 19 si è riunita la commissione nominata con disposto 573 del 

18.10.23. In data 23.10.23 è stata pubblicata su albo di Ateneo con prot. n° 585 la graduatoria di 

seguito indicata. 

Visto l’art 1 del bando per l’assegnazione di n. 4 assegni per attività di orientamento e tutorato 

destinato agli studenti magistrali iscritti al corso Filologia Moderna (LM-14) e Informazione Digitale 

(LM-91), dell’Università degli Studi della Tuscia, la Commissione, pur ritenendo le candidate 

Valentina Taverna e Martina Catana idonee all’attività di tutorato, formula la seguente graduatoria 

finale:  

COGNOME E NOME            CdL      Punti Titoli  Punti colloquio      TOTALE PUNTI  

Alfano Gianluca   LM-91  30    24         54  

Tkachuk Ulyana   LM-91  23    24         47  

Perigli Matteo   LM-14  35    30         65  

Sebastiani Virginia   LM-14  15    30         45  

Lo studente selezionato dovrà dichiarare la propria disponibilità per tutto il periodo previsto per 

l’attività di tutorato, di essere libero da impegni o di non incorrere in incompatibilità che possano 

impedire una fattiva presenza e reperibilità all’interno della struttura universitaria. 

Il Presidente augura agli studenti un buon lavoro e una buona esperienza. 

Prende la parola la prof.ssa Carbone, che comunica che si sta preparando un calendario di incontri di 

orientamento con gli istituti scolastici che ne hanno fatto richiesta.  Riferisce anche che è prevista, 

per il 6 o 7 novembre, una riunione d’ateneo relativa ai progetti POT e illustra brevemente le azioni 

di orientamento, eminentemente di tipo laboratoriale, previste nell’ambito di questo tipo di progetti 

di orientamento. Inoltre, riferisce che l’ufficio di Orientamento dell’Ateneo sta prendendo contatti 

per organizzare le attività previste dal Dipartimento nell’ambito degli incontri laboratoriali proposti 

all’Ateneo rispondendo ad una manifestazione di interesse. 

Si rammarica che non sia stato possibile avere la disponibilità di un tutor per promuovere i corsi del 

Dipartimento nell’ambito del Salone dello studente recentemente svoltosi a Roma. Si conviene sulla 

necessità di una maggiore organizzazione e monitoraggio delle attività degli studenti tutor. 

La dottoressa Olivi interviene chiedendo il coinvolgimento del personale della segreteria didattica 

agli eventi di promozione dei corsi di laurea ai fini di una presenza utile e fattiva. La Prof.ssa Carbone 

accoglie positivamente la proposta 

 

6) Revisione Statuto di Ateneo 

Il Presidente introduce il punto 6 all’ordine del giorno relativo alla revisione dello Statuto 

dell’Ateneo, cui è stata dedicata la Conferenza d’Ateneo dello scorso 11 ottobre e invita i colleghi ad 

aprire un momento di riflessione da restituire all’Ateneo come contributo del Dipartimento in vista 

dell’approvazione prevista nei prossimi mesi. Il Presidente nel ringraziare l’operato della 

Commissione e degli organi per il lavoro di revisione sottolinea i valori comunitari nell’impianto del 

documento emersi anche in Conferenza d’Ateneo e presenta la filosofia dello Statuto che rinnova la 

centralità della ricerca, della didattica e della terza missione nella vita dell’Ateneo. Dal canto suo 

esprime apprezzamento per una serie di elementi che reputa positivi, come l’attenzione prestata alla 

rappresentanza studentesca e al personale tecnico-amministrativo, ma anche perplessità 

sull’orientamento di limitare a sei (“massimo”) la rappresentanza dei dipartimenti in Senato 



 

 

accademico (articolo 11). Si rallegra della disponibilità ad una riconsiderazione dello stesso articolo 

dimostrata dal prof. Chiti, che ha peraltro riconosciuto di avere erroneamente fatto riferimento ad un 

obbligo di legge su questo punto in margine alla Conferenza di Ateneo.  

Sulla stessa questione interviene il prof. Donini richiamando i vincoli della legge 240 che stabilisce 

minimi, non massimi, sulla rappresentanza dei direttori di dipartimento. Propone una riflessione sul 

fatto che, poiché lo statuto ha una previsione di durata lunga, si devono tenere presenti anche le 

possibilità di espansione dell’Ateneo, già adesso operante in più sedi, che potrebbero in futuro 

aumentare e avere diritto a una rappresentanza. Ritiene che una scelta restrittiva sul numero dei 

direttori di dipartimento, come quella attualmente proposta, dovrebbe essere allargata, oppure 

prevedere meccanismi di compensazione che assicurino a tutte le sedi un’adeguata rappresentanza.  

Interviene il prof. Caldarelli, commentando l’art. 28, che prevede la possibilità di costituire 

dipartimenti composti da un minimo di 20 docenti, purché appartenenti alla medesima area 

disciplinare. Non mette in discussione la sua fattibilità, prevista dalla legge, ma semplicemente 

espone le sue perplessità sulla mancanza di omogeneità che si verrebbe a creare tra dipartimenti 

costituiti su questi principi con gli altri dipartimenti, che poggiano su principi completamente diversi. 

Il prof. Fusi prende la parola proponendo di rinviare la riflessione ad un prossimo consiglio dedicato 

esclusivamente all’argomento, in modo da ragionare con maggiore consapevolezza. Risponde al prof. 

Donini chiarendo che alcuni riferimenti non derivano direttamente dalla 240, ma da aggiornamenti 

successivi e rassicura i colleghi, dicendosi certo che non c’è nessuna volontà da parte delle autorità 

dell’Ateneo di aumentare il numero dei dipartimenti. 

Il prof. De Dominicis richiama l’attenzione sull’art. 9, che cita la figura del professore straordinario 

a tempo determinato, di durata quadriennale, che riguarderebbe esclusivamente le università 

telematiche. 

Il prof. Di Nocera sottolinea il significativo e positivo lavoro svolto dalla commissione di Ateneo per 

la stesura della nuova bozza dello Statuto. Egli elogia il risultato ottenuto che non solo aggiorna il 

documento fondante dell’istituzione sulla base delle nuove esigenze del mondo contemporaneo, ma 

mette in rilievo alcuni punti che non erano del tutto chiari in precedenza. Inoltre, fa riferimento in 

particolare ai nuovi commi 1 e 2 dell’articolo 4 in cui si esplicita che “L’Ateneo riconosce la funzione 

primaria della ricerca, il suo ruolo centrale per l’avanzamento delle conoscenze e il suo nesso 

inscindibile con la didattica.” (comma 1). In questo comma si sancisce molto più chiaramente che in 

precedenza l’“inscindibilità” tra didattica e ricerca. Mentre nel comma 2 si valorizza anche la ricerca 

di base, oltre a quella applicata, come caposaldo delle attività dell’ateneo, cosa che oggi, non è del 

tutto scontata.  

Con l’atmosfera serena con cui si è svolto il dibattito durante la conferenza di ateneo dello scorso 11 

ottobre, e cogliendo lo spirito costruttivo dell’iniziativa, il Rettore ha auspicato in quella occasione 

ulteriori discussioni in seno ai dipartimenti per fornire utili suggerimenti da apportare alla bozza di 

Statuto. Con questa premessa Di Nocera propone una semplice riflessione formale sul comma 4 dello 

stesso articolo 4 che recita così: L’Ateneo valorizza il merito e le capacità dei giovani studiosi. Egli 

osserva che il contenuto è assolutamente condivisibile e dunque non è in discussione, l’unico dubbio 

sorge dal fatto che ponendo questa frase come comma a sé stante, isolato, senza alcun’altra 

specificazione né nel comma stesso né altrove, l’impressione di chi legge è quella di esclusione 

piuttosto che di inclusione. Certamente non era questo l’intento della commissione nel proporre tale 

comma, poiché è indubbio che l’ateneo valorizzi merito e capacità di tutti, per questo motivo si 

suggerisce, se possibile, una minima modifica che possa ricordare non solo i giovani, ma la comunità 

accademica tutta. 

A tal proposito il prof. Lillo suggerisce di risolvere il problema con una modifica lessicale 

dell’enunciato dell’articolo, inserendo la parola ‘anche’ (o parola affine). 

La prof. Filippone esprime apprezzamento per la Conferenza d’Ateneo, in cui si è discussa la bozza 

in maniera partecipata e si è stimolata la discussione a livello dipartimentale. Riporta l’attenzione 

sull’art. 11 c.3, che mette un tetto a 6 al numero dei direttori di dipartimento in SA, evidenziando 

come nelle università, in genere quelle grandi, in cui non tutti i direttori sono presenti in SA a causa 

dei limiti alle dimensioni dell’organo previsti per legge, sono attivi organi di governo a livello 



 

 

intermedio che garantiscono comunque la rappresentanza. Auspica che si possa convenire su una 

modifica dello stesso articolo 11, suggerendo l’eliminazione del termine ‘massimo’ e l’introduzione 

di un comma in cui si definisca come modificare la rappresentanza delle altre categorie a fronte di un 

eventuale aumento del numero dei dipartimenti, simile a quello già presente che regola la 

diminuzione. Nel caso in cui si dovesse decidere di mantenere il limite a sei, suggerisce che si 

definisca sin da ora l’elettorato attivo, possibilmente prevedendo come corpo elettorale tutti i membri 

dei dipartimenti, e non i soli direttori.  

Prende la parola la prof. Vallozza che, anticipando l’intenzione di uscire per andare a fare lezione 

dopo il suo intervento, plaude all’iniziativa del Rettore di coinvolgere, per la seconda volta in pochi 

mesi, il corpo dell’Ateneo in una discussione generale. 

Esprime rammarico per l’assenza di un confronto dialettico schietto sugli argomenti in questione, sui 

quali ritiene si siano diffuse in dipartimento opinioni prive di fondamento. Si lamenta del fatto che i 

colleghi abbiano pensato di dover discutere su dettagli del testo, ravvisando in questo fatto 

dietrologia, esoterismo e il falso timore che lo Statuto voglia prefigurare azioni ostili nei confronti di 

alcune componenti dell’Ateneo. Invita ad una considerazione generale dello Statuto e soprattutto 

dello spirito su cui si fonda, citando a questo proposito il suo intervento nella Conferenza d’Ateneo e 

rammaricandosi che non sia stato ricordato da nessuno nella presente discussione. 

Sottolineando come la bozza di Statuto assegni al Rettore il ruolo di garante dell’unità dell’Ateneo, 

afferma che sarebbe opportuno che i direttori svolgessero la stessa funzione all’interno dei 

dipartimenti. Ricorda come alcune tematiche richiamate dai colleghi, come quella degli spazi, 

rientrino nelle prerogative del Consiglio di amministrazione e si rammarica che nel passato non si sia 

mai pensato di rivolgersi direttamente al rappresentante in CdA per fare presente le proprie esigenze.  

Il prof. Fiorentino risponde che le opinioni espresse dai colleghi nella discussione in corso, tutte 

avanzate con toni pacati e propositivi, rispondono perfettamente alle sollecitazioni fatte direttamente 

in Conferenza di Ateneo di una partecipazione collettiva alla fase di modifica dello Statuto. Nessuno 

si deve permettere di accusare di dietrologia i colleghi che sono intervenuti, e che peraltro hanno 

sottolineato i molti aspetti positivi della bozza del nuovo Statuto. Il prof. Fiorentino ricorda infine il 

costante e concreto lavoro portato avanti nel corso dei due mandati come Direttore per garantire 

l’armonia e l’unità del Dipartimento.  

La prof. Vallozza si dice negativamente colpita dalla risposta del Direttore, nella quale rileva 

sovrainterpretazione. 

Alle 11.15 esce la prof. Vallozza. 

Interviene il prof. Genovese, dicendo che le sue considerazioni sono state anticipate dalla collega 

Vallozza, alla quale si associa. Anche lui si dichiara sorpreso che i colleghi abbiano inteso questo 

invito alla riflessione sulle bozze dello Statuto come un momento in cui fare esegesi del testo e 

soffermarsi sui particolari. Ringrazia il Rettore per il lavoro svolto e invita i colleghi a rendere il 

Dipartimento un luogo di dialogo armonioso. Ritiene che il numero di sei rappresentanti previsto 

nell’art. 11 sia adeguato e cita a questo proposito l’esempio di altri atenei italiani, invitando 

all’interpretazione secondo buona fede. 

Interviene il prof. Pifferi, che ritiene eccessivo lo spazio riservato agli studenti, la cui partecipazione 

alla vita dell’Ateneo è di breve durata. 

Il prof. Fusi invita all’armonia complessiva della discussione. 

Interviene la prof. Micozzi, secondo la quale, se l’enunciato del nuovo statuto è tale da lasciare spazio 

ad interpretazioni ambigue, potrebbe essere opportuno modificarlo, giungendo a un testo condiviso, 

anche prendendo spunto dagli statuti di altri atenei. 

Il Direttore conclude raccogliendo gli elementi di riflessione utili, che porterà all’attenzione degli 

organi d’ateneo. 

 

7) Relazioni Presidenti Corsi di Laurea L-1, L-10, L-20, LM-14, LM-91 

Il Presidente lascia la parola ai presidenti dei corsi di laurea e laurea magistrale.  

L1: la prof.ssa Micozzi riferisce che il 10 ottobre si è tenuto il consiglio di corso della L1, per discutere 

delle modifiche da apportare all’offerta formativa del corso, anche in considerazione dell’andamento 



 

 

delle iscrizioni. Su proposta del prof. Fusi, il consiglio ha unanimemente deciso di intraprendere la 

via dell’internazionalizzazione, provando a costruire una proposta di doppio diploma, preferibilmente 

con uno degli Atenei esteri che hanno già in essere positivi rapporti di collaborazione con l’Università 

della Tuscia e hanno espresso interesse per i Beni Culturali. 

Il Consiglio si è inoltre espresso a favore del mantenimento della didattica a distanza in modalità 

sincrona e, per quanto riguarda i Laboratori didattici ricorda quanto già deliberato nel CdD del 27.09.23. 

Rinnovo del Laboratorio di Lingua Latina al Prof. Davide Lodesani e l’assegnazione del Laboratorio di 

Greco al Prof. Dino De Sanctis che viene ringraziato per aver rinnovato la sua disponibilità ad 

assumere il Laboratorio di Greco a titolo gratuito. 

Comunica che il 31 ottobre si terrà a Roma l’evento kick-off del progetto POT cui il Corso di Scienze 

dei Beni Culturali partecipa, coordinato da Roma Tre, e che sono già in essere contatti con le scuole 

per le attività di orientamento da svolgere all’interno del POT.    

  

L10: la Prof.ssa De Caprio comunica che dal monitoraggio delle iscrizioni risulta che la L10 è in linea 

con il numero di matricole dello scorso anno; che  nell’ultimo consiglio del corso si è decisa la proroga 

del contratto per il laboratorio di “scrittura creativa” al Dott. Massimo Roberto Beato anche per l’anno 

accademico 2023/2024; che il 17 novembre si terrà alla Sapienza la prima riunione per il POT 

finanziato di L10; dopo questa data è previsto un Consiglio di Corso di Studi per iniziare ad 

organizzare le attività previste dal progetto. 

 

L20: il Prof. Donini ringrazia la Dott.ssa Boni e la Segreteria didattica per l’invio della 

documentazione relativa all’indagine sulle carriere degli studenti e comunica che i risultati saranno 

oggetto di una prossima riunione del gruppo AQ del corso. 

 

L19: il Prof. Pireddu riferisce circa il positivo avvio del corso L19, che registra un numero di iscrizioni 

molto soddisfacente, anche in considerazione del ritardo con cui è stato varato.  La Prof.ssa Graziano 

interviene per comunicare che il 28 novembre è prevista l’elezione del primo Presidente del corso 

L19. 

 

LM14: il Prof. Caldarelli conferma i laboratori attivati per il corso e comunica il calendario dei 

colloqui di ammissione martedì 7 novembre e giovedì 5 dicembre. Trovandosi alla scadenza del suo 

secondo mandati di coordinatore, fa un breve excursus sullo stato del corso, che appare positivo e 

promettente per il futuro. 

Il Direttore ringrazia il prof. Caldarelli per l’impegno al servizio del Dipartimento, esprimendo 

apprezzamento per il suo operato generoso. 

Interviene il prof. Grazzini che rivolge un ringraziamento al prof. Caldarelli per i suoi due mandati 

come presidente di LM 14, svolti con sollecitudine costante del bene del corso di Laurea, assicurando 

e promuovendo la collaborazione e la concordia tra i colleghi, incrementando considerevolmente il 

numero di iscritti e, dopo la crisi, del Covid riportando tale numero a un buon livello, fronteggiando 

le pur restanti criticità e assicurando al corso prospettive comunque buone per il futuro”. 

Al ringraziamento si associa il prof. Viviani. 

 

LM91: la prof.ssa Carbone comunica che anche la L91 sta proseguendo nella direzione 

dell’internazionalizzazione del corso. 

 

8) Offerta formativa 2023/2024 

a) Laboratori didattici: il Presidente ricorda che come da Regolamento per il conferimento di incarichi 

di insegnamento nei corsi di studio DR 664/11 del 19.7.11 e succ. mod previa valutazione positiva 

del Consiglio di Corso di Studio si può procedere al rinnovo dei contratti. La segreteria didattica sta 

ricevendo i verbali dei rispettivi CCS per procedere dove possibile al rinnovo o bando. 



 

 

b) esercitazioni linguistiche: come da un resoconto della Prof.ssa Graziano ai presidenti dei CCS nei 

CdL sulle attività svolte dal CLA in merito alle esercitazioni linguistiche, in particolare quelle 

nell'interesse dei corsi di studio del nostro Dipartimento si evince quanto segue: 

La Commissione deputata ha formulato in un albo permanente l'elenco degli esercitatori delle varie 

lingue offerte in Ateneo e una successiva Commissione ha assegnato gli incarichi. Ne è risultato che: 

1. La dott.ssa Julie Hobson terrà le esercitazioni di Lingua inglese liv. B1 in località Riello, cui sono 

invitati a partecipare gli studenti della L1 con il seguente orario: Primo semestre - martedì 17.00-

19.00 e mercoledì 16.00-18.00 per un modulo di 40 ore. La Presidente del CLA, prof.ssa Sonia Di 

Vito, ha già provveduto a avvisare personalmente le Segreterie didattiche coinvolte e le Segreterie gli 

studenti. Nulla vieta agli studenti di L1 di frequentare anche nel secondo semestre analogo livello o 

altro offerto dal CLA in località Riello. 

2. Per quanto riguarda i CdL L10 e L20, in accordo con la prof.ssa Sonia Melchiorre che ne è 

responsabile da quest'anno accademico, si è deciso di rimandare l'intervento dell'esercitatore al 

secondo semestre, a partire dal mese di marzo, e di concentrare le sue attività soprattutto sul recupero 

da parte di alcuni studenti (come risulterà da test di piazzamento) del livello richiesto per frequentare 

gli insegnamenti tenuti dalla professoressa stessa. L'esercitatrice potrà essere la dott.ssa Barbara 

Bruni, salvo rinuncia o altra scelta che si effettuerà più avanti, così come il calendario degli incontri 

(sempre per 40 ore complessive) verrà stabilito in connessione con la elaborazione degli orari del 

secondo semestre da parte del Dipartimento. 

 

Alle ore 11.15 esce il Prof.  Boccolini. 

 

9) Relazione Commissione paritetica 

Il Presidente comunica che, come da scadenzario AVA di Ateneo, entro il 15 novembre è prevista la 

presa visione della Relazione annuale della Commissione Paritetica Docenti e Studenti in Consiglio 

di Dipartimento. Il Presidente ricorda che la Commissione paritetica docenti-studenti raccoglie e 

trasmette periodicamente sollecitazioni al Dipartimento, con la finalità di contribuire a garantire il 

pieno raggiungimento degli obiettivi formativi dei singoli Corsi di Studio, monitorando l’efficacia 

delle azioni proposte. 
La CPDS, grazie al lavoro svolto dalla sua componente studentesca, compie un monitoraggio dei 

Corsi di Laurea afferenti al DISUCOM, anche attraverso la somministrazione di questionari on-line 

interni appositamente predisposti. Durante l’anno accademico 2023 la CPDS ha svolto il compito 

istituzionale previsto con riunioni periodiche formali, accompagnate anche da incontri informali per 

una continua condivisione delle informazioni. 

L’attività di monitoraggio in vista della redazione della Relazione Annuale ha preso in considerazione 

il complesso dell’Offerta Formativa del DISUCOM, suddivisa in cinque Corsi di Laurea: 

Scienze dei Beni Culturali-L-1; Scienze Umanistiche-L-10; Comunicazione, Tecnologie e Culture 

digitali-L-20; Filologia Moderna-LM-14; Informazione digitale-LM-91. 

Il lavoro è stato condotto in modo paritetico tra le componenti della Commissione (docenti e studenti), 

contemperando raccolta ed elaborazione autonoma delle fonti documentali e analisi e discussione 

collegiale delle risultanze. 

L’analisi si è avvalsa delle fonti documentali indicate nella Istruzione operativa per la Redazione 

della Relazione annuale delle Commissioni Paritetiche Docenti-Studenti 2023 e nel Format per le 

Relazioni Annuali CPDS, predisposti dal Presidio di qualità di Ateneo 

(https://www.unitus.it/it/unitus/sistema-assicurazione-qualit-ateneo1/articolo/procedure-e-

istruzioni-operative-sistema-assicurazione-qualit-ateneo):  

in particolare della SUA-CdS; Scheda di Monitoraggio Annuale, del Rapporto di Riesame ciclico, 

della Rilevazione delle opinioni della comunità studentesca (questionari somministrati a frequentanti 

e non frequentanti) del corpo docente sull’insegnamento e sugli esami, delle Schede degli 

insegnamenti; Sito web del CdS e del Dipartimento;  Piattaforma didattica; Relazione CPDS del 2022; 

Relazione annuale del Nucleo di Valutazione e del Presidio di Qualità; Verbali degli Organi (es. CdD, 

https://www.unitus.it/it/unitus/sistema-assicurazione-qualit-ateneo1/articolo/procedure-e-istruzioni-operative-sistema-assicurazione-qualit-ateneo
https://www.unitus.it/it/unitus/sistema-assicurazione-qualit-ateneo1/articolo/procedure-e-istruzioni-operative-sistema-assicurazione-qualit-ateneo


 

 

CCS); Dati AlmaLaurea relativi al profilo e condizione occupazionale dei laureati. È stata predisposta 

una cartella Google Drive per una comoda condivisione di tutte le fonti documentali utili per il lavoro.  

Nella scheda di sintesi, in allegato alla stessa Relazione annuale, sono annotati collegialmente dalla 

CPDS punti di forza e aree di miglioramento emersi durante il monitoraggio dei singoli Corsi di 

Studio.  

Il Presidente passa la parola al Prof. Fusi, che riassume sinteticamente i punti salienti della Relazione, 

che quest’anno si è avvalsa di un nuovo modello di scheda proposta dal Presidio di Qualità. Punti di 

forza sono la soddisfazione degli studenti, la riduzione degli abbandoni, l’aumento dei laureati in 

corso. Aree di possibile miglioramento sono la regolarità delle carriere, soprattutto critico il passaggio 

tra primo e secondo anno, l’andamento delle immatricolazioni e il numero degli studenti che accedono 

all’Erasmus. 

 

Alle ore 12.00 esce il Prof. Pireddu. 

 

10) Assegni di ricerca 

Il prof. Di Nocera richiede di bandire un assegno di ricerca di 16 mesi per un progetto dal titolo: 

Mobilità delle comunità preistoriche nelle regioni tra l’Alto Eufrate e il Caucaso meridionale: 

pastoralismo, approvvigionamento di materie prime, tecnologia e modelli insediativi. Il costo totale 

dell’assegno è di 32.000 €, che andranno a gravare su propri fondi relativi al PRIN 2022, nell’ambito 

del quale egli è Responsabile di Unità per l’Università della Tuscia. 

Il Consiglio approva. 

 

11) Progetti di ricerca 

Il Presidente comunica di aver ricevuto comunicazione ufficiale dei Prin PNRR per i quali risultano 

vincitori i colleghi Catanese, Di Nocera, Micozzi. Il Presidente si rallegra per il risultato.  

 

Il Presidente comunica che il prof. Biggio, in prossima quiescenza, ha chiesto disponibilità alla 

prof.ssa Filippone per gestire la continuazione delle sue ricerche, assegnandogli le disponibilità 

residue dei propri fondi di ricerca e in particolare quelli del progetto europeo Probationet. Lo stesso 

si occuperà del relativo passaggio di consegne. 

Il Consiglio approva. 

 

12) Borse di studio 

Nulla da discutere.  

 

13) Convegni e seminari:  

La Prof.ssa Ponzi ricorda che nei giorni 7 e 8 novembre si terrà, nell’Aula Radulet, il 

convegno internazionale: “Il potere e l’immagine: Cristina di Svezia fra rappresentazione e 

autorappresentazione” organizzato dalla collega De Caprio e da lei. 

 

Il Prof. Fusi illustra la Giornata di studi in memoria del Prof. Renato Badalì, che si terrà il 23 

novembre alle ore 15 in aula Magna, occasione per un omaggio al collega, studioso di interessi ampi 

e multidisciplinari, e riflessione sullo studio del latino. 

Invita i colleghi a partecipare all’evento, che avrà il seguente programma: 

 

Saluti istituzionali 

Giovanni Fiorentino (Direttore del DISUCOM) 

Luca Lorenzetti (Direttore del DISTU) 

 

I sessione 

Presiede Alessandro Fusi (Università degli studi della Tuscia) 

 



 

 

Paolo De Paolis (Università di Verona) - Renato Badalì editore di Cicerone 

Paolo Esposito (Università degli studi di Salerno) - Renato Badalì editore di Lucano 

 

Pausa 

 

II sessione 

Presiede Maddalena Vallozza (Università degli studi della Tuscia) 

 

Grazia Sommariva (Università degli studi della Tuscia) - Renato Badalì, filologo stravagante 

Maria Grazia Palombi (Liceo Mariano Buratti Viterbo) - Renato Badalì, il filologo che avrebbe 

voluto essere un direttore d’orchestra 

 

L’evento sarà anche trasmesso in streaming. 

Per informazioni si può scrivere a: alessandro.fusi@unitus.it 

 

Il Presidente comunica che, a seguito di verifica con la segreteria amministrativa del Dipartimento, 

si potrà procedere con un contributo alle spese organizzative del Convegno organizzato dalle 

professoresse De Caprio e Ponzi, del seminario organizzato dal prof. Fusi e del convegno organizzato 

dal prof. Crescenza previsto per dicembre. 

 

 

Il Presidente passa la parola al prof. Serafini il quale presenta una iniziativa seminariale promossa 

con il prof. Pifferi dedicata al centenario dalla nascita di Italo Calvino, da tenere il 7 dicembre alle 

14. Il prof. Serafini invita tutti i colleghi interessati a contribuire con una proposta di intervento.  

 

 

14) Accordi e convenzioni 

Il Presidente presenta una convenzione, in allegato, con l’Istituto Comprensivo Pio Fedi di Grotte 

Santo Stefano proposta dalla prof.ssa Moroni per sviluppare progetti dedicati alla radiofonia. 

Il consiglio approva. 

 

15) Incarichi esterni 

Nulla da discutere. 

 

16)Variazioni di bilancio 

 Il Presidente, ai sensi dell’art. 9 del R.A.F.C. adottato con D.R. n. 875/13 e successivamente 

modificato con D.R. n. 143/15 e D.R. 683/2019, sottopone al Consiglio le seguenti variazioni di 

bilancio, le quali allegate fanno parte integrante del presente verbale: 

A) Finanziaria  

● VAR. 15 – DISUCOM Finanziaria Ufficiale n. 563, prot. 587 – Storno - Copertura 

costi funzionamento attività dipartimentale; 

● VAR. 16 DISUCOM Finanziaria Ufficiale n. 592, prot. 618 – Assestamento – 

Assestamento bilancio di previsione esercizio finanziario 2023 - UPB DISUCOM. 

ERASMUS PROJECT 2020-1-IT02-KA227-SCH-094924 FIRST INSTALMENT 

SOLUTIONS HERITAGE - PROF.SSA CARBONE 

● VAR. 17 DISUCOM Finanziaria Ufficiale n. 658, prot. 686 – Normale -Maggiori 

entrate per anticipo progetto PNRR TECNOPOLO SPOKE 3- PROF. MARIO PIREDDU 

a copertura costi materiali previsti nel progetto; 
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B) Budget  

● VAR. 23 DISUCOM Budget n. 621 – Storno – Storno a copertura costi funzionamento 

attività dipartimentale; 

● VAR. 24 DISUCOM Budget n. 670 – Assestamento - Assestamento bilancio di 

previsione esercizio finanziario 2023 - UPB DISUCOM.ERASMUS PROJECT 2020-1-

IT02-KA227-SCH-094924 FIRST INSTALMENT SOLUTIONS HERITAGE - 

PROF.SSA CARBONE; 

● VAR. 25 DISUCOM Budget n. 690 – Normale – Maggiori entrate per - anticipo progetto 

PNRR TECNOPOLO SPOKE 3- PROF. MARIO PIREDDU a copertura costi materiali 

previsti nel progetto; 

● VAR. 26 DISUCOM Budget n. 694 – Normale - Copertura patrimonio acquisti materiale 

inventariabile su progetto di ricerca PNRR TECNOPOLO SPOKE 3 – PROF. MARIO 

PIREDDU; 

I capitoli di spesa che hanno interessato la variazione suindicata non prevedono limiti di spesa in base 

alla normativa vigente. 

Il consiglio unanimemente approva. 

17) Varie e sopravvenute 

La Prof. ssa Graziano, in qualità di decano del corso, comunica che la data per l’elezione del Direttore  

del Dipartimento è fissata per il 12 dicembre 2023. Le candidature verranno presentate durante il 

consiglio di dipartimento che verrà convocato per quella data; la votazione si svolgerà con il sistema 

Eligo. 

 

Esauriti i punti all’ordine del giorno, il Consiglio di Dipartimento si conclude alle ore 12,45. 

 

Il Segretario verbalizzante                               Il Direttore 

Prof. ssa Marina Micozzi                           Prof. Giovanni Fiorentino 
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